www.basilicasantaengracia.es

Comenzamos la cuaresma en este año jubilar centrado en la Esperanza

# Camino jubilar



Camino a la Pascua: aunque el recorrido sea duro, acompañados, lo recorremos con ilusión

# Recuperar la Esperanza



**Santiago Aparicio** Párroco de Santa Engracia

ueridos feligreses: Estamos a punto de comenzar la cuaresma. Se trata de un tiempo apasionante porque nos ofrece una propuesta de "puesta a punto" en nuestra vida de fe que es, en definitiva, la totalidad de nuestra vida. Nada es ajeno al amor de Dios y todos los cristianos estamos llamados a vivir desde Él. La cuaresma es mucho más que unas normas o unas sugerencias. Es una llamada a la conversión, al cambio de actitudes y costumbres, es una invitación a la santidad. Las propuestas de ayuno, oración y limosna, como ejes vertebradores, nos ofrecen un entrenamiento para crecer en el seguimiento de Jesús y en la participación en la vida eclesial.

Este año es especial. La Iglesia nos propone recuperar la esperanza. Es el eje del Jubileo convocado por el papa Francisco. Podemos decir que el camino de la conversión pasa por la esperanza. Hoy sufrimos una crisis de esperanza que nos está haciendo mucho daño personal, social y eclesial. Vivimos en la época del malestar, del desánimo, del cansancio, incluso de la frustración. Como dice el Papa Francisco "este tiempo ha dado como resultado un inmenso cementerio de esperanza". Por este motivo la llamada es a recrear y renovar la esperanza.

El catecismo de la Iglesia Católica (nº 1818) nos ofrece una preciosa definición que nos sirve de referencia para crecer en la esperanza cuando dice que ésta "corresponde al anhelo de felicidad puesto por Dios en el corazón de todo hombre; asume las esperanzas que inspiran las actividades de los hombres; las purifica para ordenarlas al Reino de los cielos; protege del desaliento; sostiene en todo desfallecimiento; dilata el corazón en la espera de la bienaventuranza eterna. El impulso de la esperanza preserva del egoísmo y conduce a la dicha de la caridad".

Esta cuaresma estamos invitados a crecer en la esperanza: ¿Qué signos de esperanza veo a mi alrededor? ¿Soy un signo de esperanza para otros? En Santa Engracia, cuando pensamos en la esperanza, miramos a

nuestra santa titular y vemos la vida de una mujer enamorada de Dios que arriesga por los demás; contemplamos el ejemplo de los cristianos perseguidos hoy que ponen al Señor en el primer lugar de sus vidas; damos gracias por la acción social de la parroquia que es un bálsamo para tantas familias necesitadas; nos alegramos por los jóvenes que se plantean su vida desde la respuesta a Dios en la vida sacerdotal, consagrada o laical, también en su vida matrimonial o profesional; somos testigos del crecimiento, en la vida y en la fe, de niños, jóvenes y adultos, acogemos la oración silenciosa de muchas personas que ponen su confianza en el Señor... y tantas cosas más. Son grandes signos de esperanza cotidiana, en el día a día de nuestra parroquia.

Estoy a vuestro servicio.

#### **ES NOTICIA**

### **NUEVA ILUMINACIÓN DE LOS ALTARES LATERALES**

Durante el mes de febrero hemos vuelto a ver andamios en el interior del templo. Algunos feligreses lo han vivido con cierto sobresalto. No ha sido nada imprevisto. Era una actuación prevista desde hacía años que no se había ejecutado aún: el cambio de la iluminación de los altares laterales y del bap-

En el año 2019 comenzamos el complejo y ambicioso proyecto de actualizar la instalación eléctrica de nuestra parroquia. Esta instalación (salvo la de la zona nueva del salón de actos) provenía de los años 60. En su tiempo fue muy avanzada pero, sesenta años después, había quedado totalmente obsoleta y, lo que aún era peor, no había mecanismos de seguridad suficientes. Durante dos años de trabajo se realizó la actualización de la instalación. En ningún momento se suspendieron celebraciones. Se sustituyeron miles de kilómetros de cables y se instaló todo según normativas actuales para que fuera una instalación segura. El cambio de lámparas por otras de tecnología led y la adecuación de la potencia a las necesidades actuales han supuesto un ahorro significativo.

Ese gran proyecto estaba sin concluir puesto que estaba pendiente la sustitución de las lámparas de las capillas laterales. Algunas se iluminaban con las antiguas bombillas, otras tenían lámparas led pero no adecuadas para la iluminación que requieren los retablos laterales. Es ahora cuando hemos podido realizar este cambio. Se han instalado cuatro focos, similares a los de retablo del altar mayor, que armonizan la luz en todo el conjunto, resaltan la belleza de los retablos y, al mismo tiempo, iluminan el techo de las capillas que antes pasaba totalmente desapercibido. Esta actuación ha supuesto 12.610,02 euros que se financiará, como siempre, gracias a vuestros donativos.

El andamio que recorrió los retablos ha permitido realizar una limpieza del polvo de los mismos. No son zonas fácilmente accesibles. Entre la limpieza y la nueva iluminación todo se ve mucho mejor... incluso el estado de la pintura, que no es bueno. Han pasado casi 50 años desde que se pintó el templo (1979) y, aunque ahora no podemos pues tenemos por delante la obra de la fachada principal, comienza a ser una actuación necesaria que tendremos que ir estudiando.





# Calendario de Cuaresma en Santa Engracia

• 5 de marzo: Miércoles de Ceniza: Imposición de la

> ceniza en todas las misas (10, 12.15, 19 y 20.30). Colecta a favor de los cristianos perseguidos.

• 7 de marzo: 19.30h **Vía Crucis** preparado por los grupos

de jóvenes.

• 8-9 de marzo: Javierada de jóvenes. Todo el fin de semana.

Encuentro de novios.

• 14 de marzo: 20h Vía Crucis: Parroquia del Sagrado Co-

razón de Jesús. Comienzo de la Visita Pastoral al arciprestazgo de Santa Engracia.

• 16-18 de marzo: Visita pastoral del Arzobispo a Santa En-

gracia.

• 17-23 de marzo: Semana por la Iglesia perseguida.

• 19 de marzo: Solemnidad de San José (Eucaristías a las

10,12.15, 19 y 20.30).

19.30h Vía Crucis por los cristianos perse-21 de marzo:

guidos, preparado por ACN, Emaús y la Co-

fradía.

• 21-23 de marzo: Retiro Effetá para jóvenes. Quinta Julieta.

• 22 de marzo: 11h Misa por el Jubileo de las Religiosas de

María Inmaculada.

• 23 de marzo: Capítulo de la cofradía.

• 25 de marzo: Solemnidad de la Anunciación del Señor

(Eucaristías a las 10, 12.15, 19 y 20.30). 20h Misa Fin de la Visita Pastoral. Perpetuo Socorro.

12.15 San Braulio. Misa en rito hispanomoza-• 26 de marzo:

rabe. Participa la Coral.

Jornada de Adoración y Penitencia. • 28 de marzo:

19.30h Celebración comunitaria de la reconciliación.

Adoración ininterrumpida en la Cripta y Con-

fesores las 24h.

• 29 de marzo: 20.30h Misa de acogida a los nuevos herma-

nos de la Cofradía.

• 4 de abril: 19,30h **Vía Crucis** organizado por los grupos

de la Obra social, la Unión Adoradora y la

Pastoral Familiar.

• 4-6 de abril: Retiro Bartimeo para jóvenes. Quinta Julieta.

• 5-11 de abril: 19h Septenario de la Virgen de los Dolores.

• 7-8 de abril: Celebraciones de la catequesis previas a la

Semana Santa.

• 11 de abril: 19.30h. **Vía crucis** preparado por la Cofradía.

• 13 de abril: Domingo de Ramos. 11.30h procesión (se suspende la misa de 11) y a continuación

Misa, con participación de la Coral. También habrá misa a las 10, 13.15, 19 y 20.30 (en todas

habrá bendición de ramos).

## La Iglesia que cuida

Qué espera Dios de nosotros, padres y madres de familia? ¿Y la Iglesia? ¿Y la sociedad? ¿Qué esperan hoy -y mañana y cada día...- nuestros hijos? ¿Y mi esposa o esposo? Y yo mismo, llamado a la santidad viviendo mi vocación bautismal desde la familia, ¿cómo me planteo mi ser y estar en mi hogar, en el trabajo, en la parroquia...? ¿Cómo transmitir la fe a mis hijos? ¿Cómo ser un signo del amor de Dios para mi cónyuge? ¿Y para mis hijos? ¿Y cómo afecta la llegada de un bebé a la relación entre los padres?

Éstas y otras muchas preguntas latían en el fondo del corazón de un grupo de personas vinculadas a Santa Engracia cuando Santiago, su párroco, nos preguntó: "¿Cómo podríamos hacer para que las familias, especialmente las que llevan poco tiempo casadas y/o han tenido un hijo en los últimos años, sepan que la parroquia se preocupa por ellas y quiere ser un lugar donde intentar dar respuesta a estos interrogantes?".

Y de aquellas inquietudes y de la provocación de Santiago nació un grupo de matrimonios con pocos años de bagaje a sus espaldas; con hijos pequeños; con esposos que tienen muchas ganas de quererse mucho y de adaptarse a la nueva vida; y con deseos de ser cuidados por la Iglesia, nuestra madre, en una situación nueva, a veces estresante, pero maravillosa: compaginar amor a la pareja, amor a los hijos, dar la vida en lo pequeño, conciliar con el trabajo, etc. y, en todo, querer poner a Dios en el centro.

Unas palabras del Papa Francisco en mayo de 2024 nos confirman en la bendición de esta iniciativa parroquial pues iniciativas de este estilo son "expresión de la Iglesia 'en salida', que se muestra cercana a las situaciones y a los problemas de la gente, y se compromete sin reservas por el bien de las familias de hoy y de mañana": "Hagan fecunda la Iglesia, favoreciendo el surgimiento de muchas pequeñas 'Iglesias domésticas' donde la gente viva un estilo de vida cristiano, donde se sienta en familiaridad con Jesús y donde se aprenda a escuchar a los que nos rodean como Jesús nos escucha a nosotros", dijo también el Papa. ¡Qué vocación tan hermosa! Ser pequeñas "Iglesias domésticas" donde vivir al estilo de Jesús.

Estamos seguros que esta iniciativa de la parroquia nos va a ayudar a cuidar la llama de nuestra fe, incluso a encender esta llama en otras personas.

Os invitamos a este grupo abierto a toda la parroquia. Un sábado por la tarde, cada mes y medio, nos reunimos para compartir vida, reflexión y oración. ¡Un regalazo! Un regalazo que nos ayuda a no acumular sufrimientos y heridas en la soledad de nuestros hogares, así como a descubrir el oxígeno de la fe con ternura, paciencia y confianza bajo la acción del Espíritu Santo.

"Grupo de matrimonios noveles de la parroquia"





# Nueva actividad pastoral: Grupo de mutua ayuda en duelo Resurrección

Miguel Sebastián

a muerte y el morir son un hecho inevitable. En la Parroquia vivimos el nacimiento, el crecimiento, la vocación, la madurez... y, ¿la muerte y el duelo que la acompaña? La Pastoral del Duelo trata de responder a ello.

En la Iglesia, dentro de la Pastoral del Duelo, Resurrección es un grupo parroquial de mutua ayuda para familiares en duelo, de identidad católica, con profundo humanismo, abierto a todas las personas. Trabaja el proceso de sanación en todas y cada una de las dimensiones de la persona: corporal, emocional, mental, social, valórica y espiritual.

Durante doce o catorce semanas tenemos un encuentro semanal de dos horas en el que, guiados por el coordinador —Jesús Pablo Sánchez— y siguiendo el proceso y el método del P. Mateo Bautista, caminamos juntos hacia la sanación de nuestro duelo personal, hacia la vida renovada tras la muerte de nuestro familiar. El grupo es de un máximo de doce personas. En nuestro grupo actual: madre, padre, hijos, esposos fallecidos.

No solo se trata de activar recursos naturales de sanación —necesarios e importantes— sino sobre todo sobrenaturales: las virtudes teologales, la gracia divina, la presencia activa de Jesucristo en la oración y los sacramentos, la Virgen María. La invocación al Espíritu Santo con que comenzamos y la escucha de la Palabra de Dios con la que terminamos cada Encuentro, nos centran en Jesucristo, crucificado y resucitado y nos abren al misterio divino.

Los participantes no son meros espectadores sino verdaderos protagonistas activos en los encuentros semanales. Ellos, confiando en el método del Grupo de Mutua Ayuda Resurrección, van identificando y poniendo nombre a sus sufrimientos, a sus heridas, a sus temores, sus soledades, sus enemigos interiores, sus dificultades exteriores... Lo que no se identifica no se asume, y lo que no se asume y no se trata no se sana. Y hacen el enorme acto de generosidad de permitir que los otros puedan conocer lo que están viviendo. Eso es posible por el compromiso de confidencialidad y por la comunión entre nosotros que, siendo al comienzo en el dolor vivido por cada uno, pasa a ser en la fraternidad y la vida nueva que va naciendo y creciendo en Cristo. Reconocemos que necesitamos ayuda, nos dejamos ayudar y nos ayudamos mutuamente. Lo recibido en el encuentro semanal se profundiza durante la semana en las tareas que el coordinador nos propone.

El "Grupo parroquial de mutua ayuda en duelo Resurrección", para familiares del fallecido, es un magnifico recurso iniciado por el padre camilo Mateo Bautista con más de treinta años de recorrido y experiencia. Nuestra parroquia está empezando a experimentarlo. Pidamos por su fruto. Santa María, ruega por nosotros ahora y en la hora de nuestra muerte.

## Agenda

#### 1 SÁBADO

**10.00 Donación de Sangre.** Organizada por la cofradía. Sala 38.

**10.30** Mercadillo solidario. A favor de sacerdotes y seminaristas diocesanos de todo el mundo por medio de la Fundación CARF. 1 al 5 de marzo de 2025, de 10.30 a 14 y de 17 a 20.30 horas.

#### 3 LUNES

**17.30 "Despertar religioso".** Primer año de la catequesis de comunión. Sesión para niños, en la cripta, y para padres en el salón de actos.

19.30 Consejo parroquial.

### **5 MIÉRCOLES DE CENIZA**

Horario de misas: 10; 12.15; 19 (participa la Coral) y 20.30. En todas las misas habrá imposición de ceniza.

### **7 VIERNES**

**19.30 Vía Crucis.** Organizado por los jóvenes.

#### 8 SÁBADO

**Javierada de jóvenes.** Todo el fin de semana.

**10.30 Comienzo del Cursillo prematrimonial.** Todo el fin de semana. Necesaria inscripción. Salón de actos.

### **14 VIERNES**

20.00 Vía Crucis de comienzo de la visita pastoral al arciprestazgo de Santa Engracia. Preside D. Carlos Escribano, arzobispo. Parroquia del Sagrado Corazón.

#### 15 SÁBADO

**19.45 Miniconcierto.** A cargo de Gregorio Lasierra, organista titular.

## SE acogida

"Si tienes un problema, queremos ayudarte a resolverlo"

Pide cita previa en el teléfono

### 976225879

o escríbenos a la dirección de correo electrónico:

se.acogida@basilicasantaengracia.es

## Ecos de la jornada diocesana



os sacerdotes, la comunidad de auxiliares parroquiales y un nutrido grupo de laicos de Santa Engracia participaron el pasado sábado en la jornada de encuentro
de ecos del Congreso de Vocaciones. El encuentro enmarcado en el lema del curso pastoral "Asamblea de llamados
para la Misión" contó con la presencia de don Luis Argüello,
presidente de la Conferencia Episcopal Española. Don Luis se
dirigió a la Iglesia de Zaragoza en una ponencia en la que recalcó que la misión de anunciar el Evangelio no es una tarea
de unos pocos, sino de todos los cristianos: laicos, sacerdotes,
consagrados, obispos... todos somos amados y estamos llamados para amar.

Posteriormente, tuvieron lugar tres talleres orantes en la Catedral de La Seo y en la capilla de la Casa de la Iglesia. Uno estuvo centrado en la vocación laical, otro en la vocación a la vida consagrada y otro en el sacerdocio. En cada taller pudimos reflexionar sobre la vocación de cada uno y cómo dar forma a la caridad en ellas, cómo formar parte y servir, de este modo, a la Iglesia.

Fue una jornada muy positiva en la que los distintos movimientos, asociaciones, congregaciones, parroquias... se pudieron encontrar y compartir. Agradecemos a don Luis su presencia y su claridad en el mensaje: "el discernimiento vocacional nos ayuda a dar forma a la caridad de Dios, en la forma concreta en la que el Señor nos llama para vivir la comunión y misión de la Iglesia.

## Horarios del curso pastoral

### **■** Eucaristías

Diario: 10; 12.15; 19; 20.30. Domingos y Festivos: 10; 11 (Familias, sólo domingos de octubre a mayo); 12 (Parroquial); 13.15; 19; 20.30 (Jóvenes).

### **■** Rosario

20.00 (Cripta). 20.15 Bendición y reserva.

### **■** Confesiones

11 - 12.10; 18.30 - 20.20. Salvo durante celebraciones.

### ■ Exposición del Santísimo 18.30 - 20.30 (Cripta).

■ **Apertura y cierre templo** 9.30 - 13.15; 17.30\*- 21.

\*Domingos: 18.

### ■ Apertura y cierre Cripta

Lunes a sábado: 18 - 20.30. Domingos: 11 -13.30; 18 - 20.30.

### ■ Visita libre a la Cripta

Lunes a domingo: 18 - 18.30.

### ■ Despacho Parroquial

Martes y jueves: 19.30 - 20.30. Viernes: 11 - 12.

### ■ Encargo de misas y rosarios (sacristía)

11.00 - 13.30 y 18.00 - 20.30.

### Más noticias

### **VISITA PASTORAL**

■ Nuestro obispo va a realizar la visita pastoral al arciprestazgo de Santa Engracia entre los próximos días 14 y 25 de marzo. En esas jornadas visitará cada una de las cinco parroquias que lo componen. En nuestra parroquia estará el domingo 16 por la tarde, y toda la jornada del lunes y el martes.

Durante esos días D. Carlos tendrá la oportunidad de conocer más de cerca la vida y actividades de cada una de las parroquias, así como tener reuniones y encuentros con los distintos grupos pastorales y también con los miembros de vida consagrada.

### **ASCENSOR A LA CRIPTA**

■ El nuevo ascensor que elimina barreras arquitectónicas en el acceso a la Cripta de nuestra parroquia ha sido todo un éxito. Ha superado las expectativas. En las horas de apertura de la Cripta es un ir y venir (o subir y bajar, vaya) contínuo.

Ha costado mucho esfuerzo conseguirlo pero con la paciencia y la colaboración de todos, así como con el buen hacer de los instaladores, ha sido una realidad que facilita el acceso universal al santuario donde reposan los restos de los primeros mártires de nuestra tierra.

### ENTRAMOS HASTA LA SACRISTÍA

■ Más información y reservas en https://www.almamatermuseum.com/entramos-hasta-la-sacristia/ o en el QR inferior:

